

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 8 de Agosto de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros correspondientes.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 174

Dos caminos

Dos son los caminos que, según el señor Silvela, pueden seguir los Gobiernos y los hombres de Estado: uno el del *laissez faire*, ó el de no hacer nada de provecho; otro el de acometer reformas útiles ó grandes empresas beneficiosas al país, cuyo camino ofrece dos gravísimos inconvenientes al que lo emprende: uno que si el éxito no corona la empresa, ó la reforma que se trata de imponer resulta perjudicial en vez de útil, la ignominia, y no la gloria, es el fruto cosechado por el gobernante; el otro que los intereses heridos por el reformador se suelen coaligar contra éste y forman á su alrededor una nube negra de hostilidad ó de impopularidad que, aunque á la postre se disipe, es mientras dura sumamente desagradable al objeto de ella.

Nosotros creemos que hay en esto algo de verdad; pero que, como en todo, conviene distinguir mucho. Quien no distingue, yerra seguramente.

Hay un bien ó servicio prestado por el gobernante, que el pueblo agradece en cuanto lo recibe: tal es el restablecimiento del orden público después de un período de anarquía. En semejante base se ha fundado siempre la popularidad de los dictadores. Castellanos y aragoneses amaron á los Reyes Católicos como no han amado jamás á ninguno otro de sus príncipes, por haber restablecido, ó establecido, mejor dicho, el orden público después del período oligárquico de los Trastámaras. Tal fué también el secreto de la popularidad de Napoleón después de Brumario. Y muy en pequeño, hace dos años, se pudo observar entre nosotros el mismo fenómeno: hubo un momento en que todo el mundo fué weylerista; el momento en que se publicó aquel bando que puso término á los motines callejeros.

Y ya que hemos evocado este recuerdo, estimamos que el Sr. Silvela aprecia muy bien el hecho de que la pasada situación conservadora perdió la popularidad, ó que se hizo impopular... Esto es indiscutible... Pero no aprecia con la misma exactitud, á nuestro juicio, la causa del hecho. La situación conservadora se hizo impopular, no por haber reorganizado, hasta cierto punto, la

Hacienda, ni por haber impuesto al país dolorosos sacrificios pecuniarios, sino por no haber sabido, ó no haber querido, ó no haber podido mantener el orden público. Esto no lo perdona jamás la sociedad á ningún Gobierno. El vulgo, que no hila muy delgado en achaques de dignidad, ni suele ver en el porvenir, podrá perdonar á un Gobierno hasta que transija, hasta que se prosterne ante el motín; pero siempre á condición de que el motín termine. Motín continuado, Gobierno muerto.

Por eso murieron los conservadores hace dos años; se hizo general la opinión de que continuar el partido conservador en el Poder y continuar el motín rodando por las calles era la misma cosa.

Si ahora vuelve Silvela á presidir el Gobierno, sus adversarios han de procurar á toda costa repetir la maniobra que tan bien les salió hace dos años. Tendremos otra vez al motín en la calle. Y he aquí lo que el futuro Gobierno conservador tendrá que resolver en seguida: ó reprime el motín inmediatamente, ó puede dimitir en el acto, y no para esperar una nueva etapa, sino para siempre.

Aparte de esto, no cabe negar que toda reforma suele ser difícilísima para el reformador, y toda grande empresa para el que la acomete. Los intereses heridos se resisten, y la masa social sólo apetece por lo común que la dejen tranquila, y se revuelve contra el que viene á turbar esa tranquilidad. Cisneros, nuestro gran político, no fué popular durante su regencia: á los grandes tuvo que mostrar los cañones; contra las ciudades tuvo que enviar soldados; algunos religiosos resistieron cuanto pudieron sus reformas; al rey, en cuyo nombre ejerció el Poder, no fué nunca simpático.

Lo cual demuestra que ni la popularidad ni la impopularidad deben ser norte ó ideal de ningún gobernante. El político cristiano solamente ha de procurar ejecutar el bien que pueda. Este es el único camino de la política de Dios y gobierno de Cristo.

(De *El Universo*).

Las fiestas de la Merced

El programa

La Comisión municipal de Festejos ha empezado la redacción del

programa para las próximas fiestas de la Merced, en Barcelona las cuales empezarán el 21 de septiembre.

Hasta la fecha constan en el referido programa los siguientes números.

1.º Iluminación de las principales calles y edificios públicos.

2.º Concesión de premios á las calles adornadas con más arte y lujo é iluminación espléndida.

3.º Gran cabalgata artístico-industrial, en la cual, además de las carrozas alegóricas de las distintas corporaciones y sociedades, figurarán carruajes particulares adornados, bicicletas, automóviles, pendones, banderas, faroles, etc., etc.

4.º Gran fiesta marítima, organizada por el Real Club de Regatas de Barcelona.

Regatas durante cuatro días, iluminación del puerto, fiesta nocturna en los muelles, cuyos números serán originalísimos.

5.º Gran concurso de gigantes, cabezudos, etc., etc., organizado por el «Centro Excursionista de Catalunya.»

Esto tiene por objeto reunir lo más notable y típico de las demás poblaciones de Catalunya, como la «Patum», de Berga; el «Drach», de Villafranca, y otros.

Para esta fiesta han sido invitados los Ayuntamientos de Tortosa, Reus, Tarragona, Valls, Montblanch, Falset, Lérida, Cervera, Igualada, Villafranca del Panadés, Manresa, Berga, Sabadell, Vich, Mataró, Girona, Figueras, Bañolas, Olot y otros.

6.º Exposición internacional de pinturas y esculturas organizadas por el «Círculo artístico.»

7.º Carreras de velocípedos organizadas por la U. V. E.

8.º Concurso de juegos gimnásticos, «Law-tennis», carreras, fútbol, etc., etc.

9.º Concurso de sardanas.

10.º Concurso de bailes populares.

11.º Concurso de fuegos de artificio.

12.º Concurso de bomberos.

13.º Concierto por el «Orfeo Catalá».

14.º Conciertos y serenatas por diferentes sociedades corales.

15.º Concurso de flores y adornos.

16.º Veladas literarias y musicales.

17.º Retretas, elevación de globos aerostáticos y demás festejos de menor interés.

La referida comisión sigue trabajando para ofrecer las mayores novedades y variación en el programa.

DESHAUCIO DE TODO UN PUEBLO

Temores de desórdenes

El gobernador de Salamanca ha dado cuenta al ministro de la Gobernación, en un extenso telegrama, de un caso verdaderamente extraordinario.

Según refiere dicho gobernador, el juez de Ciudad Rodrigo ha acordado para el próximo viernes el lanzamiento de todos los vecinos de Campocerrado, en virtud de un auto de ejecución de sentencia firme en juicio de deshaucio, á instancias del señor Cobaleda, dueño de todo el Coto Redondo y término municipal de dicho nombre, incluso las casas, por compra hecha al señor conde de Santa Coloma, de quien los mencionados vecinos fueron arrendatarios.

Como la sentencia aludida comprende á todo el vecindario, incluso al alcalde y los concejales, el gobernador de la provincia, ante la premura del tiempo y lo excepcional del caso, ha oficiado al alcalde de Martín del Rincón, pueblo limítrofe cercano, para que se presente en Campocerrado, y ya que no pueda auxiliar á los vecinos, se haga cargo, al menos, del archivo municipal, mediante inventario, y acta que redactará al ausentarse el alcalde de Campocerrado.

A petición del Juzgado, y en previsión de lo que realmente sucederá, el gobernador ha dispuesto también que fuerza de la Guardia civil se presente en el pueblo, para prestarle auxilio y mantener el orden.

El gobernador pide á su vez instrucciones al ministro sobre la vida legal de dichos pueblos y otros extremos relacionados con este asunto.

Para conocer los diamantes

Hé aquí un modo de conocer cuándo un diamante es verdadero ó falso:

Con un lapicero, se hace un punto en un papel blanco, y se mira al través del diamante que se desea analizar; si solo se vé un punto, puede asegurarse que el diamante es bueno, ó, lo que es lo mismo, piedra preciosa fina; pero si el punto aparece extendido ó multiplicado, la piedra es desde luego mala ó falsa. Este sistema tiene el mérito de la sencillez.

Crónica

Burlándose de tortosinos

y forasteros

El avance del programa de las fiestas de la Cinta que hace ayer el *Diario* y que no está todavía ultimado, aunque la *Comisión sigue trabajando con empeño* ¡qué guasa! confirma nuestro acierto negándonos a contribuir a esta *obra magna*, recordando que a pesar de ser las ferias el número más importante y beneficioso, no se pagaron el año pasado los premios ofrecidos, lo que nos hacía presumir, y no nos hemos equivocado, que este año ni se ofrecerían, pues faltando valor a los autores y cooperadores del programa para suprimirla, alentados por su estrechez de miras y sus mezquinas pasiones optarían por tratarla con el mayor desden para extinguirla.

Otra deficiencia presumimos y tampoco nos hemos equivocado. El Ayuntamiento tiene el compromiso moral y además deber de gratitud, de colocar una lápida en la casa que nació Casanova que conmemore a nuestro eminente pintor y gran artista. No debe sorprendernos el olvido desde el momento que el director del *Diario* es quien por sus condiciones da color y sabor a la Comisión de festejos. En estos tiempos de miserias, egoísmos y podredumbre, solo hay ovaciones para los ilustres vivos que pueden agradecerlas aunque solo sea *ab un apati*, los muertos al hoyo y al olvido.

Dicenós el órgano liberal, para escusar que las fiestas no sean todavía más extraordinarias, excepcionales, inconmesurables, admirables, sobrenaturales y exuberantes, que es escaso el crédito de que dispone el Ayuntamiento para aplicarlo a festejos, cuando, en primer lugar, la culpa es suya en no haberlo consignado mayor y en segundo lugar, hallándonos en el periodo de formar el presupuesto adicional fácil es ampliarlo. Lo que hay, que la caja está completamente vacía y que es inútil apretar los tornillos y las roscas y duplicar y triplicar los *carros de la muerte* para llenarla; en una palabra, que estamos en bancarota, que el déficit ha aumentado en 150 mil pesetas y que el *crack* no puede ser mayor.

Menos crédito había para los grandes banquetes, la *melerada* y el de los Excmos, y sin embargo en estos jolgorios escandalosos se han gastado ¡diez mil pesetas!

Celebramos haber sido y continuar siendo disidentes de los elementos sanos y prestigiosos, de las fuerzas vivas, de la clase neutra, de la prensa sesuda, ilustrada e imparcial y de todas las zarandajas que con tanta precisión y exactitud representan los señores componentes la Comisión. Son los de siempre, los que no han tenido un recuerdo para Casanova, Querol y Alcoverro; los que ni siquiera se han dignado hacer mención del donativo del hermoso cuadro *Ultimos momentos de Fe-*

lipe II; ni de los modelos de las estatuas de Balmes, Ulloa y Moyano; los que olvidan al obrero Pitarch; los que desdeñan a la viuda del héroe y mártir Gasulla; los enemigos francos y solapados del puente del Estado; los que se burlaron de las escaleras que dan *paso gratis* y los que descendiendo, descendiendo han llegado a coristas de esta situación bajo la batuta de D. Manuel Domingo y Manuel.

Un ruego únicamente nos permitimos. Que para que el pueblo les secunde se le dirija una alocución firmada por los autores del programa con expresión de los partidos, agrupaciones y elementos que representan.

Olvidos que caracterizan el programa que nos anticipa el *Diario*: no consignar bonos para los pobres, ni premios para los niños aplicados que asisten a las escuelas.

¿Para que comentarios?

Club Ciclista

Este año no contribuirá a las fiestas populares, por la manera como el año pasado nuestro Ayuntamiento cumplió sus compromisos con aquella sociedad.

Y de la corrida de cartel ¿qué?

Malas nuevas circularon ayer, pues si se sustituye como se decía la de cartel por dos novilladas, el fracaso de las fiestas, no podrá ser mayor y lo sentiremos.

Es de notar que el *Diario* en su avance de programas, ni la menciona.

Nos quedaremos con bailoteos populares, calles con tiras de papel recortado y repetición de la celebrísima iluminación del parque.

Sobre venida de forasteros nuestras noticias no pueden ser más desconsoladoras.

Tiempo hay para que el Ayuntamiento aumente el crédito consignado, pues no haciéndolo, como hemos dicho, el fracaso será estrepitoso.

Sin carne y sin caldo

en el hospital

Debido a la bancarrota municipal, a la falta de pan en la Casa de Beneficencia siguió días atrás la de carne y caldo en el hospital.

Esto es inaudito.

El arbolado público

Sin embargo de haberlo afirmado el *Diario* no se ha procedido a su riego, a pesar de su deplorable estado por la larga sequía que se le hace sufrir.

Un lupanar

Ninguno que cause tantos escándalos, ni ocasione tantas protestas como el establecido en el callejón *Botigas de la Sal*. Parece imposible que la autoridad lo tolere.

Novillero

Hoy hemos tenido el gusto de saludar al simpático y arrojado novillero Emilio Solé (a) *Canario* que ha venido con el objeto de comprar algunas reses de las ganaderías de este país.

Bienvenido

Para pasar una temporada al lado de su apreciable familia y amigos, ha llegado a esta ciudad, procedente de la Corte, nuestro querido amigo y paisano el notable artista don Francisco Escudé.

Nuestra bienvenida.

Regreso

Después de pasar una corta temporada en el Santuario de Nuestra Señora del Avellá ha regresado a esta ciudad el M. I. Sr. Dr. D. Gabriel Llompert, Provisor y Vicario general de la Diócesis.

Operación feliz

Esta mañana llamaba la atención de los transeúntes de las calles den Carbó, Angel y Moncada al contemplar a una agraciada joven sostenida por una muleta y cogida del brazo de su madre andar trabajosamente por dichas calles en dirección a la iglesia del Seminario para oír una misa y dar gracias a Dios por el beneficio conseguido en la curación de desconsoladora y grave dolencia.

Cuenta dicha joven, llamada Teresina Juliénc, 14 años de edad y llevaba año y medio de estar en cama tullida de ambas piernas. Operada caritativamente por el médico cirujano Sr. Cavaller Mengual, hoy ha sido el primer día que ha salido de casa.

Felicitemos a la paciente y al entendido médico por la feliz operación llevada a cabo y así como por los desvelos del operador en beneficio de las clases menesterosas y necesitadas.

Novena

Dedicada al glorioso San Roque se ha dado comienzo esta mañana a una novena en la iglesia del Rosario. Por la mañana a las 7 se dice misa rezada y por la tarde a las 6 se celebran los ejercicios propios de este novenario.

Obras

Van tocando a su término las importantes obras del faro de Buda. El Ingeniero D. Manuel Corsini, encargado de la dirección de las mismas, ha salido de nuevo para dicho punto.

Petición

El Ayuntamiento de Tarragona se propone pedir la reposición del tren que salía de dicha capital a las 18'05 para esta ciudad.

Administrativa

El señor gobernador ha prevenido por última vez a los alcaldes de esta provincia remitan una relación duplicada de los edificios públicos, para conocer el estado higiénico de las respectivas localidades.

No es cierto

No se ha confirmado la noticia que dimos, tomada de un colega provincial de haber ingresado en la cárcel de Tarragona, uno de los presos que se fugó el 23 de Junio de la de Gandesa.

Fallecimiento

El viernes por la tarde después de recibir los Santos Sacramentos, falleció en Benicarló el virtuoso sacerdote Rdo. don Francisco Ballester, de cuya enfermedad dábamos noticia en nuestro número anterior.

Descanse el finado en la paz de los justos.

El tiempo

Ayer en las primeras horas de la tarde descargó sobre esta ciudad un corto y fuerte chaparrón que refrescó por breves momentos la atmósfera sofocante que reinó durante todo el día. Las señales de tormenta alimentaron esperanzas de que más pronto o más tarde se repetiría la lluvia y con ella nos veríamos libres del asfixiante calor.

Pero nada de esto ha sucedido, sino muy al contrario. El calor sigue arreciando de tal manera que a las 13 de hoy marcaba el termómetro a la sombra 34 grados.

Telegrafía óptica

Durante el día de hoy y a ligeros intervalos se contemplaban desde esta ciudad sobre el horizonte que se destaca en las vertientes de los montes de Alfara, los reflejos de los aparatos de telegrafía óptica que las brigadas topográficas ensayan en varias zonas según digimos en números anteriores.

Enseñanza libre

Se ha fijado en el tablón de edictos de la Universidad de Barcelona el anuncio en que se dispone que desde el día 16 al 31 del corriente mes, en sus días lectivos, de diez a doce, queda abierta en la Secretaría general de la misma, la matrícula de enseñanza no oficial para los alumnos que deseen examinarse en la convocatoria de Septiembre próximo de asignaturas de las Facultades en dicho Centro establecidas.

Negocio inmoral

El Gobierno ha recibido noticia de que viajan por España dos extranjeros que se ocupan en la trata de blancas.

Cómo quiera que esos individuos llevan a cabo su inmoral negocio engañando a las jóvenes, prometiéndoles colocaciones ventajosas, bueno es que la prensa dé la voz de alerta para evitar en lo posible esos funestos engaños.

El señor Gobernador civil, por si esos extranjeros se hallaran en esta provincia, ha ordenado a la Guardia civil y a la policía que los busquen y los prendan en el caso de encontrarlos.

«La Comarca»

Hemos recibido el número primero de dicha revista agrícola, industrial y comercial que se publica en Reus todos los sábados.

Deseamos a dicho colega larga y próspera vida.

Notas administrativas

La Alcaldía de Tivisa expone el proyecto de presupuesto adicional y las cuentas generales de 1901.

La de Ametlla el proyecto de presupuesto adicional.

Y la de Santa Bárbara anuncia la vacante de veterinario inspector de carnes, dotada con 200 pesetas anuales.

Excedentes de cupo

En vista de una consulta sobre si á consecuencia del ingreso en caja de algunos individuos, por haber sido aprehendidos, presentados y acogidos á indulto, los cuales en su reemplazo fueron clasificados prófugos, deben ser considerados como excedentes de cupo los que por ellos vinieron á filas, siendo los últimos números que en el respectivo año cubrieron el contingente asignado á sus pueblos, se ha resuelto que los que se hallen en este último caso sean declarados excedentes de cupo.

En Tarragona

Telegrafian de Tarragona que un estudiante de la Universidad de Barcelona cuestionó con un teniente de infantería del regimiento de Luchana.

Este disparó al estudiante dos tiros, hiriéndolo en ambas piernas.

El teniente resultó herido en la cabeza á consecuencia de un golpe de boxeo.

Redenciones

Por orden telegráfica de la Dirección general del Tesoro público se ha autorizado á la Tesorería de Hacienda de esta provincia para que se admitan los ingresos por redención del servicio militar á los reclutas del actual reemplazo.

Elecciones pasionales

Por el señor gobernador civil se ha convocado á elecciones de concejales en La Galera y San Carlos de la Rápita.

Escuelas vacantes

Las escuelas vacantes en esta provincia y que pueden proveerse por el Real decreto de 31 de mayo último, son: Mora de Ebro, de párvulos, con 1.100 pesetas; Perelló, de niñas, 1.100; Pobla de Montornés, Secuita, Pont de Armentera, Benisanet, Corbera, Pradíp y San Jaime dels Domenys, de niños, con 825.

Nuevo Mundo

Indiscutiblemente *Nuevo Mundo* está á la cabeza de los semanarios ilustrados que cultivan la actualidad gráfica.

Véase el sumario del último número: Viaje de S. M. el rey. Una visita á la fábrica de Trubia. Información interesantísima.—Llegada á Madrid de los encubridores de Cecilia Aznar.—La secuestrada en Barcelona. Retrato de la víctima.—El incendio en la feria del Retiro.—Misa de campaña en Carabanchel.—Los festejos de Valencia. Certamen Musical en la Plaza de Toros.—La ciudad de Castellón y Canalejas. Descubrimiento de una lápida.—La casa de Víctor Hugo en Pasajes.—Asociación Musical Obrera de Gijón.

Trabajos literarios de Arturo

Reyes, Canals, García Plaza, Valbuena, Taboada y Toscano Quésada.

Dibujos de Estevan, Ortega, Serna y Karikato. Portada en color, por Montagud.

Continuación del interesante folleto *La isla del Doctor Moreau*.

Precio del número: 20 céntimos.

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del **Doctor Pizá** de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

PERSIANAS. Véase el anuncio en la cuarta página.

DE NUESTRA COLABORACIÓN

Quisicosas

—Chico, mucho te regalas

porque estás en candelero, mas si te quitan la breva, que te pase estoy temiendo lo que le pasó á un caballo de regalo de un banquero.

—¿Qué le pasó? Vamos, habla.

—Que pasó, en muy poco tiempo, de caballo de regalo á rocín de molinero.

—¿Con quién te has casado, chica?

—¿Con quién? Con un empleado.

—¿Y si le dejan cesante?

—Entonces... ¡apaga y vámonos!

En Madrid, á un niño gótico

que come del presupuesto

y que estaba en una esquina

fumando un rico veguero,

se le apróximó un mendigo

que había sido sargento,

y le dijo: «¡Una limosna,

que hoy para comer no tengó!»

Y replicó el niño gótico,

saboreando el veguero:

«Vaya usted á buscar trabajo,

que á vagos yo no mantengo.»

VICENTE RUBIO.

Telegramas

Madrid, 7.

Retirada de Sagasta

El Imparcial no se conforma, y es natural, con que la célebre retirada de Sagasta quede ahora reducida á una tomadura de pelo y en el número de esta mañana publica una declaración de su redactor señor Bernandez que es quien celebró la interview con el jefe del gobierno.

Bernandez dice lo siguiente:

1.º Que no presencia nadie la entrevista que tuvo con Sagasta como éste afirmó ayer á varios periódicos.

2.º Que transcribió textualmente lo que le dijo, y lo hizo público sin añadir ni una palabra.

3.º Que en el relato suprimió el final de lo que Sagasta le dijo, por parecerle mucho remachar el clavo

y poner en evidencia al desnudo lo dicho por el presidente, y es lo que vá á continuación:

«Esta es la ocasión más oportuna para que yo acepte esta actitud, pues hay paz y las cosas van bien. Si lo dejo para más adelante, puede ocurrir algo, y entonces yo ya no podré salir tan airoso como ahora.»

4.º Que si Sagasta, obedeciendo á extrañas influencias ó á otra cosa, pretende desvirtuar lo que manifestó, que conste que ha sido él el que hace una y otra cosa.

¡Chúpate esa!

Cencerrada sangrienta

Dicen de Barcelona que con motivo de la cencerrada que se le ha dado á un individuo que se ha casado por cuarta vez, se ha producido en la calle Ferlandina un escándalo monumental, repartiéndose estacazos y cuchilladas.

Los civiles y los guardias municipales de caballería han intervenido, deteniendo á cinco individuos.

Sagasta y la prensa

Después de conocido el fresco «metin» que el señor Sagasta ha dado á los comentaristas y publicadores de su anunciada jubilación, á la prensa y particularmente al redactor de *El Imparcial* que oyó y publicó los deseos manifestados por el Jefe de los liberales, deseos que contenían bien claramente la manifiesta intención de retirarse de los asuntos políticos, continúan los periódicos ocupándose de las encontradas declaraciones del señor Sagasta.

La creencia general es la que anoche comunicamos: que las primeras declaraciones hechas al redactor de *El Imparcial* son ciertas, y que, posteriores contrariedades de partido, han obligado al Jefe á rectificar su anterior declaración.

En vista de esto, que declaran todos ser un recurso, bastante burdo, los periódicos no tratan el asunto con la mayor benevolencia.

La Epoca, dice:

«Parece que los amigos del señor Moret tampoco están satisfechos por no haber guardado reserva el señor Sagasta todo el tiempo que era menester.

Creer que si el señor Sagasta quería dejar la jefatura al señor Moret, era conveniente que guardara silencio hasta fines de septiembre, es decir hasta pocos días antes de poner en práctica su pensamiento.

El disgusto de los moretistas está justificado en parte porque la retirada del señor Sagasta y la entrada del señor Moret encuentran los naturales resistencias».

¿Impacientes ó descontentos?

Muchos liberales de la situación, en vista de las proporciones que ha tomado el asunto de la *ex-retirada* del señor Sagasta, se han acercado á Moret para que éste les dé explicaciones sobre lo que haya de cierto en dicho asunto, y también sobre la relación que pueda existir entre la jubilación ó *ex-jubilación* del jefe y las manifestaciones hechas por don Francisco Silvela en el *Diario de la Coruña*.

CONSULTORIO

MÉDICO-QUIRÚRGICO

DEL DOCTOR

MANUEL GIMISO

Ex-alumno interno por oposición de la Facultad de Medicina, Ex-ayudante del Dispensario del S. C. de Jesús para enfermedades de la mujer y de la infancia de Barcelona; etc.

Consulta particular

de 11 á 13 y de 7 á 9

BUENAIRE 10, 1.º.—TORTOSA

MÉDICO-OCULISTA

J. Ballester

(TORTOSA) — LA CENIA

Consulta: De 10 á 12 y de 3 á 5.

AVISO IMPORTANTE

GRAN SASTRERÍA EL PROGRESO

TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures, Alpacas y Driles á precios reducidos en todas las clases.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la mas antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso 7 y 9, den Carbó, 7 y 9.

José Mangrané

MÉDICO CIRUJANO HOMEÓPATA, EX-

AYUDANTE DE LA POLICLINICA

DEL DOCTOR ROYO

Consulta gratis de 10 á 12

Mayor, 8, Principal, (Jesús)

TORTOSA

Internacional Watch Comp.

Magnífico reloj ancora, escape fijo

Máquina extra-alta precisión

Marca muy acreditada.

Venta exclusiva en ésta

Roloxeria Climent. Rosa, 3—Tortosa

Antigua relojería de D. José Grego Valls

ACADEMIA MERCANTIL

Angel 7, entresuelo

Clases generales de *Cálculo, Teneduría de libros, Reforma de letra, Francés, Inglés, Italiano y Alemán*, Calle del Angel, número 7, entresuelo.

Librería, Papelería,

Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estamperia, Imprenta, Casa Editorial y Litografía.

DE

Arturo Morera Guijarro

Precioso surtido en retratos de S. M. el Rey Don Alfonso XIII de todos tamaños, precios y de todas las Casas Editoriales de España.

Angel 16 y 18, Tortosa.

Talleres tipográficos, Ancha, 20 y 22.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22—Tortosa

SUCURSAL EN **TORTOSA** MÁQUINAS **SINGER** PARACOSER SUCURSAL EN **TARRAGONA**
 14, ANGEL, 14. RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico.



GRAN HOTEL CENTRAL
 ESPLUGAS DE FRANCOLÍ

A CARGO DE JOSE VIDAL (a) CADET

Cerca del Monasterio de Poblet. Abierto desde 1.º de Junio á 30 de Septiembre. Aguas ferruginosas. Uno de los sitios más sanos del mundo. Habitaciones espaciales. Trato selecto. Preciosos sitios de recreo. Precios económicos.

PERSIANAS FENIX

Con privilegio de invención

DOMINGO ROLLÁN

UNICO REPRESENTANTE EN TORTOSA Y SU COMARCA

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12 (vulgo Plaza de Dalt)

Las persianas denominadas **FENIX** son de madera de haya y abarcan cuatro sistemas que son: de Librillo, Automáticas, Articuladas y Tablilla, reformadas; todas resultan elegantes, de sólida construcción y económicas.

Se construyen toldos para cafés y otros establecimientos

con las Cortinas Articuladas, doblándose con el automático,

Resultando más baratos que los de lona

En el mismo establecimiento hay persianas de todas clases á precios sin competencia.

Se repintan y componen las usadas

Taller de maquinaria y fundición de bronce, cobre y otros metales

DE

MONTAGUT Y ESCUDÉ

ARRABAL DE FERRERIAS, TORTOSA

Especialidad en la construcción de BOMBAS para la extracción del sulfuro en las fábricas de aceite de orujo. Las hay de varias clases pudiendo extraerse desde 1.000 á 12.000 litros por hora.

PRECIOS ECONÓMICOS

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE

JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7.

TORTOSA



El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía, en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell é inglesas.

Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

“ “ “ “ “ caballero, desde 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpaca^s, driles, panas y demás artículos á precios reducidísimos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho! -- Los encargos se sirven con rapidez.

